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ACTA N.º 2/2003 
 
          ACTA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA MUNICIPAL DE PENICHE, 
          REALIZADA NO DIA 13 DE JANEIRO DE 2003: 
 
 Aos treze dias do mês de Janeiro do ano dois mil e três, nesta cidade de Peniche, edifício 
dos Paços do Concelho e Sala de Sessões, estando presentes os Excelentíssimos Senhores Jorge 
Manuel Rosendo Gonçalves, Presidente, Luís Gonzaga Franco Pinto, Vice-Presidente, Vítor 
Manuel Farricha Mamede, António José Ferreira Sousa Correia Santos, Jorge Serafim Silva 
Abrantes, Clara Maria Bruno Filipe e Emídio Manuel Tavares Barradas, Vereadores, reuniu, 
ordinariamente, a Câmara Municipal de Peniche. 
 A reunião foi aberta, pelo Senhor Presidente, eram catorze horas e cinquenta minutos. 
 A Câmara passou a apreciar os assuntos a seguir indicados, tendo as deliberações, quando 
não sejam indicados outro resultado e forma de votação, sido tomadas por unanimidade e 
votação nominal. 
 

PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA 
 
 No período de Antes da Ordem do Dia, usaram da palavra os seguintes membros da 
Câmara, sobre os assuntos e pela forma que se indicam: 
 
 Senhor Vereador António José Correia: 
 - Informou a Câmara ter encontrado aves mortes (mais de uma centena) na praia, entre 
Peniche e o Baleal e deu conhecimento das diligências que efectuou junto de responsáveis da 
Reserva da Berlenga e das providências tomadas para o encaminhamento e recuperação das aves 
em dificuldades. 
 - Referiu-se às circunstâncias em que se encontra implantado o bar/apoio de praia na 
duna do Fialho, às movimentações de areia que ali se têm verificado e ao facto de, ao contrário 
de outros anos, não se ter procedido à colocação de caneiras que dificultem a movimentação das 
areias, tendo sugerido que se obtenha informação junto da DRAOT sobre se o referido bar 
respeita as condições de licenciamento quanto à área de implantação. O Senhor Presidente 
lembrou que foi a DRAOT que impôs as obras ao concessionário, reduzindo os espaços 
ocupados, tendo informado de que se pode solicitar à DRAOT informação sobre a situação em 
que se encontra o cumprimento e a previsão relativamente ao que o POOC prevê para este apoio 
de praia. 
 - Lembrou os cortes de energia eléctrica ocorridos no concelho, um em Atouguia da 
Baleia, devido a avarias, e outro em São Bernardino, este para efeitos de manutenção da rede, 
mas sem que a EDP tenha avisado as populações e estabelecimentos abrangidos, sugerindo que 
se deveria apurar o que se passou, para se emitir nota de esclarecimento aos munícipes. O Senhor 
Presidente informou das diligências feitas nesses dias junto da EDP e de que irá solicitar reunião 
com os responsáveis da empresa, para tratar destes assuntos e do facto de a mesma vir retirando 
do concelho os serviços de apoio, pelo que se deveria estudar a possibilidade de criação de uma 
agência do cidadão. 
 - Solicitou informação sobre o ponto da situação da construção do canil, na Prageira. O 
Senhor Presidente informou de que se não trata de um canil, mas apenas de um espaço com oito 
lugares, o qual já se encontra a funcionar. 
 - Chamou a atenção para a necessidade de pavimentar a Rua da Capela, em São 
Bernardino, uma vez que se concluíram as obras que ali decorriam. O Senhor Presidente tomou 
nota. 
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 - Chamou também a atenção para a necessidade de arranjo e iluminação de alguns 
arruamentos, sitos no loteamento do Casal Moinho. Foi lembrada pelo Senhor Presidente a verba 
prevista no orçamento para este efeito. 
 - Solicitou informação sobre se já haviam sido debitadas e pagas pelo Senhor Mateus 
Marteleira as despesas efectuadas com a substituição de lombas na Consolação e na estrada de 
acesso (norte). O Senhor Presidente informou de que já foram dadas instruções à DCC, 
afiguram-se, no entanto, só ser devido o valor da remoção das colocadas por aquele senhor. 
 - Chamou a atenção para o facto de ainda se encontrar instalado um equipamento de 
venda de hambúrgueres, no Largo 5 de Outubro, apesar de só ter sido autorizado para a época do 
Natal, chamando também a atenção para a circulação ali de viaturas indevidamente. O Senhor 
Vice-Presidente informou de que foi apresentado pedido de prorrogação do prazo que vai ser 
apreciado. 
 
 Senhora Vereadora Clara Filipe: 
 - Solicitou informação sobre a situação em que se encontra a construção da variante do 
IP6 para o Casal Moinho e o estudo das bermas e passeios entre o Baleal e Ferrel. Quanto ao 
primeiro, o Senhor Presidente informou de que se aguarda a declaração de interesse público, para 
a parte que ocupa REN, e, quanto ao estudo, que se espera que haja disponibilidade de meios. 
 - Lembrou a conveniência de a Comissão de Trânsito estudar a regulamentação das 
condições do trânsito e do estacionamento no Largo de São José, em Atouguia da Baleia. 
 - - Chamou novamente a atenção para o facto de continuarem a circular e a estacionar 
viaturas no caminho marginante da albufeira. O Senhor Presidente informou de que se iria 
reforçar a sinalização e solicitar à GNR que reforce também a fiscalização. 
 - Informou de que continua a verificar-se a existência de efluentes domésticos no Pontão 
de ligação do continente à Ilha do Baleal. O Senhor Presidente informou de que se trata de nova 
ocorrência, cujas causas estão a ser apuradas. 
  
 Senhor Vereador Jorge Abrantes: 
 Solicitou informação sobre os compromissos financeiros existentes com a freguesia de 
São Pedro e a falta de transferência de verbas relativas a 2002, tendo o Senhor Presidente 
prestado os esclarecimentos solicitados. 
  
 Senhor Vereador Emídio Barradas: 
 - Solicitou informação sobre o estado do processo das obras de recuperação do edifício da 
Escola n.º 1 e lembrou a necessidade de, face à demora de início dos trabalhos, se prestarem 
esclarecimentos aos pais dos alunos. O Senhor Vereador Vítor Mamede informou de que a 
empreitada já está adjudicada, como aliás foi deliberado em reunião, e que foi fornecida 
informação à Comissão de Pais sobre o andamento do processo. 
 - Solicitou, também, informação sobre o que falta para se concluírem as aquisições dos 
terrenos ocupados com a Barragem de São Domingos e caminho envolvente. O Senhor 
Presidente informou de que, quanto à barragem, apenas falta concluir um processo. Quanto ao 
caminho, houve alguns acertos de estremas e falta negociar as indemnizações por outras parcelas 
ocupadas. 
 - Sugeriu que se tomem providências no sentido de coordenar as actividades desportivas 
(e outras) que se desenvolvem no concelho, para que não ocorram nos mesmos dias e horas. O 
Senhor Vereador Vítor Mamede deu conhecimento do que se está a fazer nesse sentido no que 
respeita às actividades culturais e às dificuldades sentidas no que concerne às desportivas. 
 
 Senhor Vice-Presidente: 
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 Informou da forma positiva como decorreu, no passado sábado, a festa de encerramento 
do Natal Penicheiro. 
 
 Senhor Presidente da Câmara: 
 - Informou de que, na próxima reunião, será apresentado o esboço do arranjo do Jardim 
da Praça Jacob Rodrigues Pereira e de que a cascata do Jardim da cascata não tem estado a 
funcionar por o tanque se encontrar roto e a necessitar de intervenção, pelo que será incluído no 
próximo mapa de trabalhos. 
 - Deu conhecimento da sua deslocação ao Tribunal, na passada semana, para prestar 
declarações sobre a participação feita contra o Senhor João Campos. 
 - Deu também conhecimento das reuniões que efectuou com os serviços sobre o 
orçamento e prioridades para o corrente ano e com o Gabinete de Planeamento Urbanístico. 
 - Informou de que foram inauguradas, na passada 6.º feira, as instalações da delegação da 
Caixa Agrícola, em Serra d' El-Rei, tendo sugerido, ao que todos se associaram, que se felicite a 
instituição pelo evento. 
 - Deu também conhecimento da formalização da constituição do Agrupamento de 
Escuteiros 228 de Atouguia da Baleia, tendo também sugerido, ao que todos se associaram, que 
se felicite o agrupamento pela sua constituição, desejando-lhe os melhores sucessos no 
desenvolvimento da actividade. 

- Informou de que, no decorrer da próxima reunião, estarão presentes os membros da 
Mesa da Assembleia Municipal, a fim de se trocarem impressões e apurar o pensamento dos 
presentes sobre a constituição de áreas metropolitanas e comunidades urbanas e a posição a 
assumir pelo Município, uma vez que este assunto será discutido na próxima Assembleia 
Intermunicipal da AMO, a realizar no próximo dia 23. 
 

PERÍODO DA ORDEM DO DIA 
 

ACTAS DE REUNIÕES ANTERIORES: 
 
 Foi presente e assinada a acta da reunião camarária realizada no dia 6 de Janeiro corrente, 
tendo sido previamente distribuídas fotocópias pelos Senhores Vereadores. 
 
BALANCETES: 
 
 Foram presentes os balancetes dos fundos da tesouraria da Câmara Municipal e dos 
Serviços Municipalizados do dia 10 de Janeiro corrente, tendo a Câmara verificado e aprovado 
os saldos de, respectivamente: 
 Câmara Municipal (de operações orçamentais): � 575.394,96 (quinhentos e setenta e 
cinco mil trezentos e noventa e quatro euros e noventa e seis cêntimos). 
 Câmara Municipal (de operações não orçamentais): � 159.523,66 (cento e cinquenta e 
nove mil quinhentos e vinte três euros e sessenta e seis cêntimos). 
 Serviços Municipalizados (de operações orçamentais): � 155.383,23 (cento e cinquenta e 
cinco mil trezentos e oitenta e três euros e vinte e três cêntimos). 
 Serviços Municipalizados (de receita consignada): � 271.104,98 (duzentos e setenta e um 
mil cento e quatro euros e noventa e oito cêntimos). 
 
DESPACHOS PROFERIDOS AO ABRIGO DE DELIBERAÇÕES DE DELEGAÇÃO DE 
COMPETÊNCIAS: 
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 O Senhor Presidente deu conhecimento à Câmara dos despachos proferidos na última 
semana ao abrigo de deliberações de delegação de competências e abrangidas pelo disposto no 
número três do artigo 65.º da Lei n.º 169/99, de 18 de Setembro. 
 
CORRESPONDÊNCIA: 
 
 Foi presente e apreciada a seguinte correspondência: 
 
 * Fax, datado de 6 de Janeiro de 2003, do Dr. Mário de Carvalho, informando da 
interposição de recurso por parte do Senhor Dário Rodrigues. 
 - Tomado conhecimento. (P.º 7) 
 
 * Ofício n.º AM-03/03, datado de 2 de Janeiro de 2003, da Assembleia Municipal de 
Torres Vedras, remetendo moção aprovada por aquela assembleia e relativa ao Aterro Sanitário 
do Oeste. 
 - Tomado conhecimento. (P.º 16/02) 
 
 * Ofício n.º 11767/02, datado de 30 de Dezembro de 2002, da Câmara Municipal de 
Alenquer, remetendo moção aprovada por aquela Câmara e relativa ao Aterro Sanitário do Oeste. 
 - Tomado conhecimento. (P.º 16/02) 
 
 * Ofício n.º 3, datado de 6 de Janeiro de 2003, da Junta de Freguesia de Atouguia da 
Baleia, solicitando a atribuição de um subsídio para pagamento de fornecimento de energia ao 
ATL daquela Vila, no período de Janeiro a Dezembro de 2002. 
 - Deliberado conceder à Junta de Freguesia de Atouguia da Baleia um subsídio de � 588,17. 
(P.º 28) 
 
 * Ofício n.º 4, datado de 6 de Janeiro de 2003, da Junta de Freguesia de Atouguia da 
Baleia, solicitando a atribuição de um subsídio para pagamento dos encargos de capitação 
relativos ao ano de 2002, e referentes ao acordo celebrado com a ADSE. 
 - Deliberado conceder à Junta de Freguesia de Atouguia da Baleia um subsídio de � 
7.039,40. (P.º 28) 
 
 * Carta, datada de 6 de Janeiro de 2003, do Centro Social do Pessoal da Câmara 
Municipal de Peniche, solicitando a atribuição de um subsídio para pagamento de refeições 
fornecidas na cantina daquele Centro no âmbito dos concertos de fim de ano. 
 - Deliberado conceder ao Centro Social um subsídio extraordinário de � 325,00. (P.º 
40/09/01) 
 
 * Carta, datada de 6 de Janeiro de 2003, do Centro Social do Pessoal da Câmara 
Municipal de Peniche, solicitando a atribuição de um subsídio para pagamento do prémio de 
seguro da viatura 16-92-EP. 
 - Deliberado conceder ao Centro Social um subsídio extraordinário de � 1.614,74. (P.º 
40/09/01) 
 
ALTERAÇÃO ORÇAMENTAL N.º 1: 
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 A Câmara deliberou aprovar a alteração orçamental n.º 1, para o ano em curso, a qual 
regista o valor de � 10.000,00 em anulações de despesas de capital e igual valor em reforços de 
despesas de correntes. 
 
CONCESSÃO DE SUBSÍDIOS ÀS ESCOLAS: 
 
 * Foi presente uma relação de estabelecimentos e respectivas verbas a atribuir às escolas 
do 1.º ciclo e aos Jardins de Infância do concelho, para expediente e limpeza, no ano de 2003. 
 - Deliberado conceder às escolas do concelho, para despesas de expediente e limpeza no 
corrente ano, subsídios no valor total de � 15.566,96, e a processar pela seguinte forma: 

a) Ao Agrupamento de Escolas de Peniche ..........................  � 8.528,44; 
b) Ao Agrupamento de Escolas de Atouguia da Baleia .........  � 6.422,02; 
c) À Escola Básica 1.2.3 de Peniche ......................................... � 616,50. 

 O valor do subsídio será pago em duas prestações de igual valor, uma na 2.ª quinzena de 
Janeiro corrente e outra na 1.ª quinzena de Setembro próximo. 
 
PAGAMENTOS – DELEGAÇÃO DE COMPETÊNCIAS: 
 
 Considerando a conveniência de agilizar o pagamento de encargos que correspondem a 
compromissos já assumidos ou previstos pela Câmara ou em norma contratual, regulamentar ou 
legal, o que justifica que não haja necessidade de a satisfação estar dependente da deliberação 
casuística, a Câmara deliberou delegar no Senhor Presidente, ou, no seu impedimento, no 
membro da Câmara que o substitui, a competência para: 
 1.º - Autorizar o pagamento às Juntas de Freguesia: 

 a) Dos encargos com a assistência na doença dos seus funcionários (capitação e 
despesas efectuadas antes da opção pelo regime de capitação); 
 b) Dos encargos resultantes do protocolo existente com as freguesias que não 
pertencem à sede do concelho, actualizados em 5% relativamente ao ano transacto; 
 c) Dos encargos correspondentes à prestação de serviços por trabalhadores 
recrutados para substituição dos que a Câmara deveria afectar às freguesias em 
cumprimento do protocolo de delegação de competências celebrado, acrescido, quanto à 
Freguesia de Serra d' El-Rei, das despesas efectuadas com o operador do contentor 
compressor; 
 d) Dos subsídios às Juntas de Freguesia de Conceição e São Pedro, conforme 
previsto no orçamento, nos montantes de � 9.200,00 e � 11.300,00, respectivamente, a 
processar por duodécimos de igual montante, e que se destinam a assegurar àquelas 
freguesias as receitas mínimas para o funcionamento dos seus serviços e encargos com os 
órgãos. 
2.º - Transferir para os Serviços Municipalizados as importâncias recebidas de comparti-

cipação de outras entidades relativas a obras da responsabilidade daqueles serviços. 
3.º - Pagar os encargos com as quotas devidas ao GAT, ANMP e associações de que o 

Município é associado. 
4.º- Pagar à Associação de Bombeiros Voluntários de Peniche um subsídio mensal de      

� 4.988,00, bem como as importâncias que a mesma mostre ter que suportar com a locação de 
uma viatura e com o empréstimo contraído para a construção do quartel, conforme 
compromissos existentes. 

5.º - Pagar ao Centro Social do Pessoal um subsídio mensal de � 6.500,00, de harmonia 
com a verba a esse fim destinada no orçamento, sem prejuízo dos subsídios extraordinários que a 
Câmara venha a deliberar conceder para actividades específicas. 
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6.º - Transferir para a Associação de Municípios do Oeste as importâncias a satisfazer 
pelo Município quanto à sua participação nas actividades (QCA III, Informação Territorial Oeste 
– tecnologia e cartografia – SIG, Assessoria, Museu Regional e Capacidade Institucional 
Regional, indo até ao limite previsto no mapa anexo às Grandes Opções do Plano daquela 
Associação), bem como a quota para o funcionamento dos serviços. 

7.º - Pagar as senhas de presença nas reuniões dos membros das Comissões de Peritos 
prevista no artigo 8.º do Regulamento de Atribuição do Selo de Garantia de Autenticidade. 

8.º - Pagar subsídios à Rendibilros correspondentes ao encargo da renda com as 
instalações da sua sede, se e enquanto se encontrarem reunidas as condições anteriormente 
aprovadas para assumir tal encargo. 

9.º - Pagar os subsídios devidos pela utilização de espaços para actividades de educação 
física pelas escolas do 1.º ciclo e jardins de infância. 
 
EXECUÇÕES FISCAIS – ANULAÇÃO DE RECEITAS: 
 
 * Foi presente uma proposta do Serviço de Execuções Fiscais, propondo a anulação dos 
processos e da dívida relativos à renda de habitação social de Maria de Fátima Cordeiro 
Gonçalves e Carlos Alberto Lopes Águas. 
 - Dado que as rendas a que respeitam as importâncias em dívida se encontram pagas 
através do plano de recuperação aprovado e que as mesmas correspondem a duplicação, 
deliberado anular a dívida, no valor total de � 36,82, e mandar anular os correspondentes 
processos de execução fiscal em nome de Maria de Fátima Cordeiro Gonçalves e Carlos Alberto 
Lopes Águas, correspondentes aos conhecimentos n.ºs 67, 87, 103, 118, 137, 150, 171 e 187, do 
ano de 1984, e 13, 31, 43, 54, 70 e 90, do ano de 1985, das importâncias cada um de � 2,54 os 
respeitantes ao ano de 1984 e � 2,75 os respeitantes ao ano de 1985. 
 
CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO DOS SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS: 
 
 No uso da competência conferida pelo disposto na alínea i) do n.º 1 do artigo 64.º da Lei 
n.º 169/99, de 18 de Setembro, e considerando o disposto no parágrafo 2.º do artigo 169.º do 
Código Administrativo, a Câmara deliberou reconduzir, para o corrente ano, o Conselho  de  
Administração dos Serviços Municipalizados, composto pelo Senhor Presidente da Câmara, que 
presidirá e será substituído nas suas faltas e impedimentos pelo seu substituto legal na Câmara, e 
pelos Senhores Vereadores Jorge Serafim Silva Abrantes e Emídio Manuel Tavares Barradas. 
 
ARRANJO DO LARGO DO MUNICÍPIO: 
 
 * Foi presente uma proposta, elaborada pela Divisão de Habitação e Urbanismo, 
apresentando duas soluções para o arranjo viário do Largo do Município. 
 - Deliberado aprovar o projecto, segundo a solução que só prevê trânsito no sentido 
ascendente no acesso ao Largo José da Costa e promover a execução dos trabalhos por 
administração directa. 
 
AVENIDA DO PORTO DE PESCA, EM PENICHE: 
 
 Face às condições de trânsito de veículos e peões que se verificam na via, a Câmara 
deliberou que a DCC proceda ao reforço da sinalização e à colocação de bandas cromáticas na 
Avenida do Porto de Pesca, em Peniche. 
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PATRIMÓNIO: 
 
 * Foi presente um requerimento, datado de 23 de Dezembro de 2002, em nome de João 
Jesus Clara, solicitando informação sobre o valor da venda de uma parcela de terreno, sita em 
Atouguia da Baleia, e sobre a qual a Câmara já havia tomado diversas deliberações. 
 Deliberado informar de que deve aguardar o desenvolvimento do plano de urbanização de 
Atouguia da Baleia, em elaboração, de harmonia com o que já lhe foi transmitido pelo ofício n.º 
5377, de 12 de Julho de 2001. 
 
LOTEAMENTOS: 
 
 * Proc.º N.º 18/01-Lot/DHU, em nome de Penichelar, L.da, para loteamento de um prédio 
rústico, sito nos Casais do Baleal, já presente em reuniões anteriores e acompanhado, agora, de 
um pedido de reapreciação. 
 - Deliberado que a requerente complete o levantamento topográfico com as coordenadas 
dos vértices do terreno objecto da intervenção e da propriedade a que pertence e assinale qual a 
distância ao mar e à crista da arriba, levantamento a fazer segundo o sistema Datum 73. 
 
VIABILIDADE DE CONSTRUÇÃO: 
 
 Foram presentes e apreciados os pedidos de informação, acerca da viabilidade de 
construção, a seguir indicados, os quais foram objecto das deliberações adiante referidas: 
 
 * Em nome de Joaquim José Conceição Santos, para construção de um armazém, na Zona 
Industrial do Val do Grou, em Atouguia da Baleia. 
 - Deliberado que a DSUA se pronuncie sobre a pretensão, sob o ponto de vista dos 
interesses ambientais. 
 
 * Em nome de Luís Alberto Marreiros Ablum, para construção de um edifício de 3 pisos, 
na Rua Marechal Gomes Freire de Andrade, em Peniche, acompanhado dos processos n.º 710/85 
e 55/87. 
 - Deliberado informar de que se pode admitir para o local edifício de 2 pisos, podendo 
prever o aproveitamento do sótão por forma a adoçar a empena do prédio contíguo a norte, 
convindo apresentar previamente estudo prévio sobre a solução a adoptar, para a elaboração do 
qual convirá também consultar os serviços municipais (DHU). 
 
LICENCIAMENTO DE OBRAS PARTICULARES: 
 
 Foram presentes e apreciados os seguintes processos de licenciamento de obras 
particulares, os quais foram objecto das deliberações adiante referidas: 
 
 * Proc.º N.º 566/00, em nome de Paulo Alexandre Santos Delgado, para construção de 
uma moradia unifamiliar, na Rua Luís de Camões, em Casais Brancos, acompanhado de duas 
informações prestadas pelo Serviço de Fiscalização. 
 - Tomado conhecimento das informações da fiscalização de 7.01.2003 e 13.01.2003, 
sobre a execução das obras em desconformidade com a licença, na sequência da deliberação 
tomada em 6.01.2203 sobre o pedido de licença para acabamento da obra. 
 A Câmara deliberou ainda, na sequência de uma outra informação dos Serviços de 
Fiscalização, datada de 7 de Janeiro de 2003, que dava conhecimento da falta dos registos do 
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estado da execução das obras na folha de obra, que seja instaurado processo de contra-ordenação 
social ao técnico responsável pela obra, Michael Marques Correia, por violação do disposto no 
n.º 2 do artigo 97.º, punível pelo disposto na alínea m) do n.º 1 do artigo 98.º, ambos do Decreto-
Lei n.º 555/99. 
 
 * Proc.º 594/02, em nome de Frescal – Sociedade Comercial de Abastecimento de Peixe, 
L.da, para alteração e remodelação de um armazém sito na Zona Industrial da Prageira. 
 - Deliberado aprovar o projecto de arquitectura, devendo apresentar os projectos das 
especialidades referidos na informação da DHU e com eles plantas que prevejam o tratamento 
das fachadas do anexo que prevê acrescentar o alçado. 
 
ENCERRAMENTO: 
 
 Sendo vinte horas e trinta minutos, o Senhor Presidente declarou encerrada a reunião, da 
qual, para constar, se lavrou a presente acta, que, para efeitos imediatos, foi totalmente aprovada 
em minuta no final da mesma, nos termos do número três do artigo nonagésimo segundo da Lei 
número cento e sessenta e nove/noventa e nove, de dezoito de Setembro. 
 E eu,                                         , Chefe de Divisão Administrativa e Financeira, servindo 
de Director de Departamento dos Serviços Centrais e Culturais, a subscrevo e assino. 


